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Reunião da Câmara técnica permanente pró-Comitê Rio Uruguai do Comitê de 

gerenciamento de recursos hídricos das bacias hidrográficas dos rios Chapecó e Irani 

e bacias contíguas. 

Data: 11/09/2020 Horário: 13H30  

Local: Videoconferência -  meet.google.com/wug-ncfm-ust 

Participantes: Aline Sobroza Pedroso (CASAN), Clenoir Antonio Soares (Ocesc) João Maria 
Teles de Souza (Secretário do Comitê Canoas-Pelotas), Ivan Tadeu Baldissera (CREA), 
Lucimar Savaris (IMA), Vilmar Comassetto (Ecopef), André Leão (Ecopef) e Iara Salete 
Vezaro (Ecopef). 

 

1- Apresentação das Normas de criação e diretrizes do CNRH para CBH interestaduais;  
2- Orientação importantes elencadas pelo convidado Sr. João Maria Teles de Souza, 
Secretário executivo do CBH Canoas/Pelotas, sobre o processo de mobilização;  
3- Estratégia para a retomada da mobilização de um novo Processo de criação do Comitê da 
Bacia do rio Uruguai, nos estados de Santa Catarina e do Rio Grande do Sul; 
4-Assuntos para a Próxima reunião dia 27 de outubro de 2020. 

 

A Coordenadora da Câmara técnica permanente pró-comitê do Rio Uruguai Sr.ª Aline Sobroza 
Pedroso, deu boas vindas e agradeceu a presença de todos. Na sequência apresentou aos 
presentes o convidado para esta reunião, o Sr. João Maria Teles de Souza, Secretário executivo 
do Comitê de Bacia Hidrográfica Canoas/Pelotas. Procedeu a leitura da pauta do dia e não 
havendo sugestões, foi aprovada pelos presentes dando-se início a reunião. O Sr. Clenoir 
Antonio Soares registrou a ausência do Sr. Luciano Bergonzi e da Sr.ª Janete Facco, e 
devidamente registrado no grupo de wattsapp da câmara técnica. Na sequência passou a 
palavra para a Coordenadora Sr.ª Aline Sobroza Pedroso para que abordasse  sobre o (item 
01 da pauta) Apresentação das Normas de criação e diretrizes do CNRH para CBH 
interestaduais onde expôs as legislações do CNRH para a formação de um comitê interestadual 
Resolução 05/2000 e a Resolução 109/2010, na qual a primeira estabelece diretrizes de 
formação e funcionamento dos Comitês e a segunda cria as unidades de gestão, UGRHs, para 
rios de domínio da União e normatiza os procedimentos de criação e acompanhamento. 
Também destacou as etapas vitais para o andamento de todo o processo e o envolvimento 
político dos municípios dentro da Bacia do Rio Uruguai, dos órgão gestores de cada estado e 
da ANA como principal interessado. Sobre o (item 02 da pauta) Orientação importantes 
elencadas pelo convidado Sr. João Maria Teles de Souza, a Coordenadora passou a palavra 
para o Sr. João Maria Teles de Souza que destacou inicialmente sobre o anseio de todos os 
comitês envolvidos e o desejo de retomada de construção, ressaltando o  envolvimento  do 
Coordenador da Ecopef Sr. Vilmar Comasseto, do Sr. Ivan Baldissera e do Presidente  Sr. 
Cleonir Antonio Soares durante o período de 2012, destacou os problemas sérios de 
reservação, tanto de secas como de enchentes;  citou a Bacia do Ibicuí setor arrozeiro, região 
de Erechim, outros aspectos importantes de qualidade da água que afetam a qualidade de vida 
das pessoas na região e do abastecimento público como um motivo relevante para o avanço 
na formação do comitê da Bacia do Rio Uruguai, pois trará resultados para a gestão da bacia. 
Apresentação de um histórico do trabalho de construção e consolidação, no ano de 2012 e 
2013, deste comitê interestadual, que foi apresentado na última reunião do Fórum Estadual, 
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sendo um anseio dos dois Estados tanto de Santa Catarina como do Rio Grande do Sul. Em 
todo o processo houve um acompanhamento da ANA e dos órgão gestores juntamente com o 
Ministério Público. Citação da lei 9.433 art. 37 ao 40 e as resoluções do CNRH (05/2000 e 
109/2010) destacando ao art. 10 (05/2000) e art. 4(109/2010), tendo uma conversa muito clara 
com todos os representantes que trabalham na gestão de recursos hídricos dentro da região 
da Bacia do Rio Uruguai, para a retomada da articulação, é de suma importância a socialização 
das informações (conhecimento), e unificação da linguagem de construção e um documento 
único embora estejam divididos fisicamente. Destaque para o Comitê de Integração da Bacia 
Hidrográfica do Rio Uruguai nos seguintes itens: Reuniões de Mobilização com todos os 
Comitês das vertentes de SC e RS, mobilização com os municípios dos dois estados e Câmaras 
de Vereadores (Documento de manifestação de apoio), e Criação, CERH de Comissão Técnica 
da Bacia Hidrográfica do Rio Uruguai- CTRU(2012). Sendo de suma importância a retomada 
deste último item citado. Sobre o (item 03 da pauta) Estratégia para a retomada da mobilização 
de um novo Processo de criação do Comitê da Bacia do rio Uruguai, nos estados de Santa 
Catarina e do Rio Grande do Sul, foi repassado orientações importantes elencadas pelo nosso 
convidado Sr. João Maria Teles de Souza, Secretário executivo do CBH Canoas/Pelotas. 
Importante citação do número de municípios dentro da Bacia do Rio Uruguai no Brasil: são 373 
(trezentos e setenta e três) municípios, sendo 160 (cento e sessenta) municípios do estado de 
Santa Catarina e 213 (duzentos e treze) no estado do Rio Grande do Sul. Para validação do 

Manifesto de Apoio precisamos da assinatura de 40(quarenta)% destes municípios, sobre o 
processo de retomada  seria um momento favorável para a retomada das discussões,  este 
tema foi pautado no Fórum Permanente Rio Uruguai e Aquífero Guarani, com a provocação 
dos 5(cinco)comitês de Santa Catarina (Jacutinga , Antas, Canoas, Chapecó/Irani e Peixe) e 
no Rio Grande do Sul os 11(onze) Comitês (Apauê- Inhandava, Passo Fundo, Turvo, Santa 
Rosa, Santo Cristo, Piratinim, Ibicuí, Quaraí, Santa Maria, Negro, Ijuí, Várzea, Butuí-Icamaquã). 
A bacia do Rio Uruguai sofre por não ser uma bacia de reservação, como citado acima ,secas 
e enchentes, inclusive durante o Fórum Permanente foram colocadas as dificuldades enfrentas 
nos países vizinhos Uruguai e Argentina pela falta de um comitê estruturado dentro da Bacia 
do Rio Uruguai para a gestão,  sendo que contamos neste momento com apoio da entidade 
executiva e necessitamos do comprometimento de todos os presidentes dos comitês , e um 
engajamento  dos órgãos gestores SDE(SC) e SEMA(RS). Salientou o cuidado com os ruídos 
sobre discussões de cobrança a qual gera um panorama de insegurança, na época foi um ponto 
de fragilidade, discutir sobre gestão que é de suma importância tanto para o RS e SC. O Sr 
Cleonir Antonio Soares ressaltou a estratégia de como discutir o assunto nos comitês do RS e 
verificar a estrutura de apoio aos comitês no RS. O Sr. João Maria Telles se comprometeu de 
estabelecer um diálogo ou consulta prévia com os comitês do RS. O Sr. Vimar Comassetto 
parabenizou a apresentação do Sr. Telles e sugeriu pensar no que fazer a partir de agora e a 
ordem de como fazer, priorizando a unificação da linguagem para a evolução da discussão. 
Sobre o (item 04 da pauta) Assuntos para a próxima reunião dia 27 de outubro de 2020, o 
Coordenador da Ecopef Sr. Vilmar Comasseto sugeriu primeiro uma reunião com os 5 (cinco) 
comitês de Santa Catarina, na mesma reunião a presença da SDE em relação a retomada das 
discussões da formação deste comitê interestadual e também a presença de um representante 
da ANA, quiçá a participação do comitê Passo Fundo do RS e acompanhamento e atualização 
das resoluções do CNRH citadas acima. O Sr Telles concorda com o proposto e sugere uma 
apresentação mais sucinta do histórico da construção do comitê da bacia do Rio Uruguai, e se 
compromete a entrar em contato com os comitês de SC, convidar um representante da ANA e 
da SDE na próxima reunião, em uma tentativa de aproximação com os comitês do RS através 
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do comitê Passo Fundo, estabelecermos a construção coletiva da pauta da próxima reunião. A 
Coordenadora Sr.ª Aline agradeceu a todos os participantes pelas discussões colocadas. O Sr. 

João Maria Telles agradeceu pelo encontro e presença de todos, o que fortalece o anseio da 
Gestão dos Recursos Hídricos. O Assessor técnico da Ecopef Sr.  André Leão e o Presidente 
Sr. Clenoir Antonio Soares elogiaram as discussões e agradeceram a participação de todos os 
presentes. Nada mais havendo a tratar, a Coordenadora Sr.ª Aline Sobroza Pedroso encerrou 
a reunião. Eu Iara Salete Vezaro, auxiliar administrativa da ECOPEF, lavrei a presente 
memória, acompanhada pelo registro on-line dos presentes. 
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Próxima reunião: 

Data: 27/10/2020 Local:  Videoconferência Horário: 13h30 
 

 


